

EL CONCISO.

N. 3.

un real.

SABADO 3 DE ABRIL DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 2. El Sr. Presidente nombró para la comision de Señoríos á los Señores Vazquez Canga, y Cano Manuel, y señaló el dia 5 para la discusion del expediente relativo á los sucesos de Venezuela.

Don José Mariño de Yade, diputado electo por la provincia de Mondoñedo expone al Congreso todo lo ocurrido en su eleccion, que cree nula por las intrigas que han intervenido en ella: hace admirables reflexiones sobre la necesidad de que no pueda ser elegido ningun empleado que tenga presentacion del gobierno; en cuyo caso, dice, hallarse él que es catedrático de teología: por último pide que sele exônere del cargo de diputado. = Sr. Zumalacarregui: reclamó de la comision de Constitucion su informe acerca de la proposicion del Sr. Bahamonde relativo á esto mismo. = Sr. Torrero: la comision tiene acordado su dictamen. = Se pasó la dicha exposicion á la comision de Constitucion para que la tenga presente.

La comision de poderes acerca de los de Don Vicente García, diputado por el ayuntamiento de Soria, en vista de las reclamaciones que se han hecho de esta eleccion; opina que se prevenga à la Regencia mande á la diputacion provincial de Soria informe en el término de 8 dias sobre lo ocurrido en esta eleccion. = Aprobado.

Se admitió á discusion la siguiente proposicion del Sr. Gonzalez: "que la diputacion provincial de Jaen proponga los arbitrios de que pueda usar la ciudad de Cazorla por 4 años para aliviar los males de sus habitantes." = Se discutirá mañana.

2
Se procedió á la votacion de la proposicion del Sr. Teran (Conciso de ayer): resultó admitida á discusion; y pasó á la comision de Poderes.

La comision de Guerra presenta de nuevo su dictamen acerca de lo que debe hacerse con los militares que abandonando sus banderas, han servido á los enemigos, acompañando una minuta de decreto comprensivo de 19 artículos que fueron aprobados.

AL PUEBLO FRANCÉS.

Luis XVIII &c. Llegó al fin el momento en que la divina providencia parece estar dispuesta á aniquilar los instrumentos de su ira. El usurpador del trono de Luis, el devastador de Europa experimenta ya reveses. ¿No produzcan otros efectos que agravar las calamidades de la Francia; y no se atreverá esta á echar por tierra un odioso poder que ya no tiene la proteccion del prestigio de las victorias? Qué preocupaciones, qué temores pueden ya impedirle echarse en los brazos de su rei, y en el restablecimiento de su legítima autoridad reconocer la única prenda de union, de paz y felicidad que sus promesas han garantido tantas veces á sus oprimidos súbditos?

No pudiendo ni teniendo intencion de obtener, sino de sus esfuerzos, aquel trono que sus derechos y su amor pueden solo afirmar, qué deseos serian adversos á los que no ha cesado de formar? Qué dudas puede haber respeto à sus paternas intenciones?

El rey ha dicho en sus anteriores manifiestos, y reitera la seguridad que los cuerpos administrativos y judiciales serán mantenidos en la plenitud de su ejercicio; que conservará en sus destinos á todos aquellos que ahora los ocupan y le prestasen juramento de fidelidad; que los tribunales depositarios de las leyes deberán prohibir toda persecucion relativa á aquellos infelices tiempos, que deben quedar sellados con un eterno olvido; y en fin, que el código profanado con el nombre de Napoleon, pero el cual en

la mayor parte solo contiene las antiguas leyes y costumbres del reyno, quedará en su fuerza, á excepcion de lo que sea contrario á la doctrina de la religion, la qual, lo mismo que la libertad del pueblo, ha estado tanto tiempo sujeta al capricho del tirano.

El Senado, en el que se hallan hombres justamente distinguidos por sus talentos y á quienes tantos servicios han hecho ilustres á los ojos de la Francia y de la posteridad; este cuerpo, cuya utilidad é importancia jamás podrá apreciarse debidamente hasta despues de la restauracion, puede dexar de percibir el glorioso destino que le designa para ser el primer instrumento de esta grande y benéfica obra que debe ser el mas sólido así como el mas honorífico garante de su existencia y de sus prerogativas?

En quanto á las propiedades, el rei que ha anunciado ya su intencion de emplear los medios mas propios para conciliar los intereses de todos, ve que las muchas enagenaciones y transacciones que se han hecho entre los antiguos y los nuevos propietarios hacen ya casi superfluo este cuidado; y se obliga sin embargo á prohibir á sus tribunales todo procedimiento contrario á estos contratos; á promover arreglos voluntarios, y á dar él mismo y su familia el exemplo de todos los sacrificios que puedan contribuir al sosiego de la Francia y á la sincera union de los franceses.

El rey ha asegurado al ejército la conservacion de los grados, empleos, sueldos y gages de que al presente gozan, y promete á los generales, oficiales y soldados que se distinguan en favor de su causa, inseparable de los intereses del pueblo frances, recompensas mas efectivas y distinciones mas honoríficas que las que puedan recibir de un usurpador, pronto siempre á desconocer y aun á temer sus servicios. El rey se obliga de nuevo á abolir esta funesta conscripcion que destruye el bien estar de las familias y la esperanza de la patria.

Tales han sido siempre, tales son ahora las intenciones del rey: su restablecimiento en el trono de sus mayores

será para la Francia una feliz transición de las calamidades de una guerra que perpetúa la tiranía, á la felicidad de una paz sólida, cuya garantía no pueden hallar las potencias extranjeras mas que en la palabra del soberano legítimo. = L. Hartwell 1.º de enero de 1813.

Londres 20 de marzo. = El general Hope ha vuelto de su misión al Norte, y se cree que trae los preliminares del tratado de paz entre Inglaterra y Dinamarca: se volverá inmediatamente al Norte. = Ha llegado un mensajero austriaco, precursor del embaxador que se espera. El 27 último no se habia rendido Dantzick, pero se esperaba por horas este suceso.

El 26 evacuaron los franceses à Hamburgo: el pueblo evitó que los de la aduana y demas empleados se llevasen los tesoros. El 20 intentaron entrar en Berlin y no lo efectuaron. Augereau manda aquella guarnición: los habitantes estaban para sublevarse.

York con su cuerpo prusiano habia marchado contra Stettin.

Los rusos pasaron el Oder por Sevall tan inesperadamente que sorprendieron à 700 hombres. Augereau envió contra ellos 2 regimientos que se retiraron precipitadamente, y dificilmente pudo salvarse el mismo Augereau.

Las cartas de Petersburgo del 15 último dicen que Romanzow ha sido depuesto; y su cargo se exerce ahora por 4 personas adictas al sistema de la política recomendada por la Gran-Bretaña; y son: Tchichagoff, Novosilloff, D^o Oubril y Kotshuby; y que en virtud de esto se ha conferido á Wittgenstein el mando del ejército de Moldavia que tenia Tchitchagoff.

Avisan de la misma capital que nuestro embaxador ha hecho un tratado de comercio con Rusia.

Se dice que los rusos entraron en Varsovia en virtud de una capitulación con el principe Schwartzenberg; y que al Austria se garantizan sus posesiones en Polonia. Las tropas austriacas se habian retirado á cuarteles de invierno.

El ejército ruso que va sobre el ducado de Varsovia está dividido en 4 cuerpos al mando de Miloradowitch, Lanskoy, Doktoroff y Winzingerode.

Viena 16 de febrero. = La gaceta ministerial de hoy contiene la declaracion siguiente á los gobernadores de las provincias alemanas: (*declara el emperador de Austria que las circunstancias exîgen el aumento del cuerpo de observacion; que desea la paz, pero que á fin de conseguir esto, „ Austria debe aparecer con fuerzas proporcionadas á las circunstancias actuales. Si por el contrario, su deseo no fuese coronado con un éxito feliz, estas fuerzas servirán por último para desviar el teatro de la guerra de las fronteras de su imperio.*“)

Copenhague 28 de febrero. = Hoi esperan á los rusos en Hamburgo. Se ha enviado orden á los marineros dinamarqueses que hai en Amberes para que se vengán. (*Podrán?*)

Idem 2 de marzo. = Se preparan los austriacos para unirse á la buena causa. Toda Prusia está en insurreccion. = (*En otro artículo de Copenhague del 28 se dice que despues de una batalla, cerca de Possen, 19^o rusos entraron en Berlin el dia 20, y que continuaban avanzando.*)

Altona 26 de febrero. = El lunes hubo refriega entre el pueblo de Hamburgo y los franceses: la alarma se hizo general: ha habido 20 muertos por ambos lados. Las oficinas de la aduana han sido atrapadas por el pueblo; varios comisarios de policia fueron maltratados, y sus casas saqueadas; el corréidor fué insultado en la calle; las águilas echadas por tierra; las guardias nacionales arrojaron la escarapela: los de Lubéck han huido de la ciudad; la sublevacion es general en todo el Hannover,

Gottemburgo 27 de febrero. = Escriben de Carlsham que el rey de Prusia ha declarado guerra á la Francia; que los jóvenes corren á las armas á reunirse á su rey en Breslau: que el 6 entraron los rusos en Prayat, y el 8 en Pillau. (*La gaceta de Berlin del 16 de febrero afirma esto ultimo: la guarnicion francesa era de 1200 hombres y 400 enfermos: quedaron de guarnicion tropas prusianas. Al general Castilla y su tropa se les concedió retirarse á la orilla*

izquierda del Rhin, donde quedarán libres de toda obligacion ó palabra: los acompañan un oficial ruso: no se registrarán sus equipages. = Pero es bueno advertir que este parrafo es frances, y convendrá al Corso decir que capitularon tan honoríficamente.)

Santiago 16 de marzo. = Se sabe de Castilla que Soult ha llegado á Valladolid, y que destacó 300 caballos á Leon para escoltar los robos allí reunidos. Gazan mandará en vez de Soult. Pepe mandará como generalísimo, y dicen que fixará su residencia en Vitoria por rasgo primero de su prudencia militar.

Solana (Mancha) 22 de idem. = Los vándalos continúan en Madrideojos, pero escasos de subsistencias: á los caballos les dan zanahorias. (El Redactor dice que salieron el 25.)

Mancha Real 27 de id. = Este ejército se va poniendo en marcha ácia la Mancha, pasando por alambique los cuerpos, esto es, la 1.^a y 2.^a division; pues los de la 3.^a estan á la sombra por ahora, à no ser que quieran sacarlos al freseo (que aun lo hace) para que queden en esqueleto.

Sevilla 30 de idem. = Ya se ha publicado en la Gac. de Madrid la salida del generalísimo Pepe para Segovia y dice que va à.... revistar sus tropas, nada menos.

Cadiz 2. Ha llegado paquete de Inglaterra con periodicos y noticias hasta el 22 de marzo. Apresuradamente hemos dado arriba algunos artículos en extracto sobre los acontecimientos en el Norte. Aqui presentamos un resumen de lo mas notable.

Los ejércitos rusos continuaban en su gloriosa marcha y las reliquias de franceses y sus aliados en su cómica ó mas bien trágica retrogradacion. Augereau que mandaba en Berlin parece se habia retirado y los rusos entraron en aquella capital, bendecidos por sus habitantes. El rey de Saxonia abandonó á Dresde, donde habrán entrado inmediatamente los cosacos. S. M. confiaba en la omni-demencia del Cor-

so, y publicó antes de fugarse una linda proclama. Eugenio se había retirado por Leispzig; pero se sospechaba pudiese ser cortado y caer en manos *vivas* y no muertas.

El rey de Prusia que se quedaba en Breslau no podía tener riesgo de ser dominado por franceses á no ser de los de la guarnicion; y aun se aseguraba, que estaba ya libre y se había unido á los rusos.

Los progresos de los rusos en el gran ducado de Varsovia no se sabian con seguridad; pero todo este pais se consideraba como *quedado atras*. Los austriacos no estaban de humor de continuar siendo instrumento del tirano; y los polacos tiempo ha que han dado pruebas de su poca firmeza de caracter y facilidad en variar, por lo que puede considerarse ya á todo aquel pais libre de la tiranía.

La insurreccien comenzaba á descubrirse felizmente por todo el Norte. Prusianos, hannoverianos, westfalianos &c. todos han visto la ocasion y empiezan á aprovecharla. Los vándalos abandonaban la derecha del Elba, *huyendo* de las ciudades anséaticas, (donde eran maltratados) y buscando asilo en la reunion de cuerpos para concentrarse y formar un ejército que pueda imponer, á lo menos, á los alemanes para contener la insurreccion. La Holanda misma, aunque sin ocasion tan favorable, mostraba señales de sublevacion; y parece que comisionados hannoverianos, holandeses y de otros paises han pasado ya á Londres.

El Elba no servia de barrera á los progresos rusos y lo habian pasado por Wüttemberg: nada extraño seria que en breve oyeseamos decir se hallaban ya cerca del Rhin. Bonaparte mismo se lo teme, pues pensaba ir á visitar las *fortificaciones de sus fronteras*: en Berlin entraron el 5.

La entrada de los rusos en Hamburgo parece no se verificó hasta el 15 de marzo; y en Lóndres se tenia ya por cierta la conquista de Dantzick.

El duque de Cambridge estaba para partir al Hannover; el de Brunswick Oëls á sus estados; al general Hope debia salir con muchos barcos de transporte para recibir las tropas suecas y desembarcarlas en la Pomerania.



El ministro ruso que viene à España se hallaba ya en Londres, y llegará à Cadiz de un dia à otro: le seguirá otro ministro sueco.

El buen Lauriston ha *proclamado* en Hamburgo quejándose de los perturbadores, de los propagadores de *noticias falsas* y de los *escritores*. En la segunda habla de haber habido movimientos sedicios y manda que se castigue en 24 horas à los pícaros.

Los periódicos franceses envian á Marmont à mandar un campo de 1200 hombres. (!!) Otra columna de ejército se reunirá en Magdeburgo à las ordenes de Souham, por señas que ya va caminando para él el contingente de Hesse (*si pasará de trescientos hombres*) Bertrand reúne tambien un ejército considerable que *viene* de Napoles y de Italia (*largo va*) y pasará por el Tirol, (*esto hace sospechar que los tiroleses quieren ser insurgentes.*)

La fragata inglesa *La Loire* ha encontrado un buque de Guernesei, que le dixo que en Francia comenzaba la insurreccion. (*El resto de documentos y noticias importantes en los números siguientes.*)

Partes telegráficas = Dia 2. De las 12 de ayer à las de hoy. = Siguen los trabajos de la cortadura; y los ingleses continúan los suyos en uno de los reductos de la poblacion de San Carlos. = En el campamento de la Algaída han estado haciendo el exercicio unos 1000 infantes y en el campo de Guia del Puerto 200 caballos.

Capitania del Puerto. = Dia 2. De las 12 de ayer à las de hoy han entrado: de Villanueva y el Vendrel laud esp. *San Antonio* con aguardiente y papel: de id. y Salou otro id. id. con aguardiente y papel: de Mallorca 2 emb. men. con vino y papel: de Vendrell y Málaga pol. esp. *el Càrmen* con vino y aguardiente.

TEATRO. = El triunfo de Judit y muerte de Holofernes; oratorio en 3 actos. = Obertura. = Baile. = A las 7½.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.